

CENS 188. Docente: Mariela Mondaca. Área: Historia y geografía, 3°1°electrmeccanica. T.noche. Guía N°9. Directivo: Silvana Brozina.

Propuesta de trabajo: la segunda guerra mundial.

En la guía anterior vimos el origen de las ideas totalitarias en Europa.

La segunda guerra mundial (1939_1945) fue el conflicto más brutal y devastador del siglo XX, tanto por la duración e intensidad de los combates, como por los recursos que se emplearon y la pérdida de vidas humanas que llevo.

Participaron 72 estados, se movilizaron 110 millones de hombres y 40 millones de muertos,

El desencadenante de la guerra que el expansionismo nazi cuya voracidad y las democracias occidentales fueron incapaces de frenar,

Este conflicto fue una guerra total que tuvo en la población civil, su víctima principal , fue una guerra ideológica y racial, perseguía la plena liquidación del enemigo, y una guerra económica que puso la ciencia, la técnica y el conjunto de los sistemas sociales al servicio de las necesidades bélicas,

Causas del conflicto

Aquí se presentan varios las cuales mencionaremos y luego desarrollaremos.

- Política expansionista de Alemania nazi.
- Debilidad de las democracias.
- Estallido de la guerra en Europa.

Política expansionista: la política emprendida por Alemania nazi para forjar el gran Reich y conquistar su espacio vital, consiguió imponerse en Europa por medio de hechos consumados impulsando el rearme de la sociedad Alemana, estableciendo el servicio militar obligatorio, quebrando así el tratado de Versalles.

La debilidad de las democracias: la guerra civil española evidencio la debilidad de las democracias que propugnaban una política de no intervención.

Estallido de la guerra en Europa: el siguiente horizonte de expansionismo nazi, que Polonia Hitler era consciente que la invasión de esta nación podía provocar la reacción occidental a causa de las alianzas con Francia y Gran Bretaña.

Docente: Mariela Mondaca.

Desarrollo de la guerra.

La invasión de Polonia significo la aparición de la GUERRA RELAMPAGO, basada en la sorpresa Y la rapidez del movimiento del ejército alemán, combinada con la acción de aviación, perseguía la destrucción del enemigo y el desbaste de su infraestructura,

Participando en la guerra los países en diferentes grupos.

FUERZAS DEL EJE.	ALIADOS
- ALEMANIA.	- GRAN BRETAÑA
- ITALIA.	- FRANCIA
- JAPON	- URSS
	- EE.UU

Así los países se enfrentaron y su escenario iba variando de un país a otro, de una frontera a otra.

La guerra del pacifico: la expansión nipona sobre china y las colonias europeas del Asia condujo al ataque aéreo a la base estadounidense de Pearl Hervor (Hawái) 1941. Hasta ese hecho EEUU no participaba del conflicto, donde el presidente Roosevelt, declaro la guerra a las potencias del eje.

En junio de 1944, se produjo el desembarco de las tropas angloestadounidenses en Normandía. En 1945 significo el hundimiento final de Alemania.

Los EEUU, recupero a fines de julio de 1944 las islas marianas y filipinas, a pesar de esto, lejos se veía la derrota japonesa, ante esto el nuevo el nuevo presidente estadounidense Truman, decidió lanzar dos bombas atómicas sobre Hiroshima y Nagasaki los días 6 y 9 de agosto de 1945, Japón capitulo, la guerra llego a su fin.

Docente: Mariela Mondaca.

Consecuencias del conflicto



Al finalizar la Segunda Guerra Mundial, buena parte de Europa había quedado destruida y su población diezmada. Sobre este paisaje de ruina y desolación se gestó la división entre los aliados, lo cual conllevó la emergencia de dos nuevas superpotencias, EE.UU. y la URSS, que entraron en competencia y relegaron el concierto europeo a un segundo plano.

4.1. El impacto demográfico

La Segunda Guerra Mundial dejó tras de sí un rastro de devastación como ningún otro conflicto del siglo XX. Más de **55 millones** de seres humanos **murieron** a lo largo de la confrontación, de los cuales la mitad correspondió a la URSS. Le seguirían Alemania y Polonia, pero fue esta última nación la que en términos relativos experimentó las mayores pérdidas (un 22% de la población) y en la que se produjo el mayor número de víctimas civiles: el 95% del total. Si se compara con el escaso 5% de civiles que perecieron en la Primera Guerra Mundial, el desastre adquiere pleno significado. A los terribles datos de mortalidad hay que añadir el número de heridos, que alcanzó los 35 millones, y el de desaparecidos, en torno a los 3 millones.

De todo ello se deduce una nueva dimensión de la catástrofe: el profundo impacto de la **mortalidad entre la población civil**, que representó algo más de la mitad de las víctimas totales. De este modo, la Segunda Guerra Mundial comportó la desaparición del concepto tradicional de retaguardia e inauguró una nueva era en la que los conflictos bélicos tendrían en la población civil sus principales víctimas. Las poblaciones de la retaguardia fueron sometidas a bombardeos

LOS DESPLAZAMIENTOS DE POBLACIÓN EN LA POSGUERRA



sistemáticos, que pretendían aterrorizar y acabar con su capacidad de resistencia. Asimismo, se buscaba destruir la organización industrial y económica del enemigo y debilitar su potencial militar.

Esta capacidad mortífera de la guerra se explica, no sólo por la sofisticación del armamento, sino por su dimensión de "guerra total" y por el carácter de las ocupaciones nazi y japonesa, que comportaron el asesinato, la deportación, el exterminio y el genocidio de la población, así como la práctica del terror y la violencia sistemática.

En la posguerra, también es necesario constatar el elevado número de **víctimas indirectas** que se produjo a causa de la desnutrición, las heridas y las irradiaciones de las bombas atómicas. Asimismo, después de 1945 continuaron los **desplazamientos de población**. Entonces se vincularon a la liberación de prisioneros y de trabajadores forzados que retornaban a sus países. También se relacionaban con las modificaciones de las fronteras y las expulsiones de minorías étnicas como consecuencia de la configuración de nuevos Estados a partir de los acuerdos de paz.

Cerca de **30 millones de europeos** deambularon por el continente en la inmediata posguerra, colaborando en crear una sensación de caos e incertidumbre, sobre todo en Europa central y oriental. En Asia, cerca de siete millones de japoneses fueron también repatriados desde Corea y China (Manchuria) hacia el archipiélago al que había quedado reducido el nuevo Japón.

LA PIRÁMIDE DE EDADES EN BERLÍN (1945)



4.4. Las conferencias de paz

La organización de la paz se abordó en una serie de conferencias entre los aliados a partir de 1941 (**Carta Atlántica**). Las más importantes fueron las impulsadas por los tres grandes (EE. UU., la URSS y Gran Bretaña) desde 1943 en **Teherán** hasta la de **Yalta** (Crimea), en febrero de 1945. Yalta marcó el momento de mayor colaboración entre los aliados; Roosevelt, Stalin y Churchill decidieron la desnazificación y partición de Alemania, e incorporaron a Francia en el reparto. Otras cuestiones que se debatieron fueron la división de Polonia, las nuevas fronteras de la URSS, la creación de una comisión de reparaciones para evaluar los pagos de Alemania y la organización de elecciones democráticas en los países liberados. Además, se estableció la creación de un nuevo organismo internacional para garantizar la paz: la **Organización de las Naciones Unidas (ONU)**.

Para que estas iniciativas prosperasen era necesario esperar la completa derrota del nazismo, el enemigo común. Y para entonces la situación había cambiado hasta el punto de que la desconfianza y la provisionalidad definían ya la relación entre los angloestadounidenses y los soviéticos. Se perfilaba la división del mundo en dos bloques, que no tardaría en materializarse.

La **Conferencia de Potsdam** (julio-agosto de 1945) fue la última que realizaron los tres grandes. Se fijó la situación de Alemania, que, finalmente, conservó su unidad y pasó a la tutela de los aliados. Berlín se dividió en cuatro zonas con un gobierno interaliado y se consolidaron las fronteras de Polonia. Más allá, los resultados fueron escasos y el permanente enfrentamiento entre Stalin y Truman se saldó en acusaciones mutuas de pretender la hegemonía mundial, en la suspensión de las ayudas estadounidenses a la URSS y en el dominio soviético sobre Europa oriental. No fue hasta la **Conferencia de París** (1946) cuando se elaboraron los tratados de paz con Italia, Rumania, Bulgaria, Hungría y Finlandia, firmados en 1947. Hasta 1955 no se cerró el de Austria, que permanecía ocupada por los aliados. Y aquel mismo año, las potencias aliadas (sin la URSS) firmaron la paz con Japón. En cambio, Alemania no firmó nunca un tratado de paz sino que fue reemprendiendo de manera progresiva sus relaciones con los aliados.

4.5. La Organización de las Naciones Unidas (ONU)

La necesidad de un organismo que sustituyese la desprestigiada Sociedad de Naciones se planteó entre los aliados ya en 1941. Fue en la **Conferencia de San Francisco** (abril-junio de 1945) donde se aprobó la Carta de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) a la que se adhirieron los 46 Estados fundacionales. Pretendía el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales, y la cooperación económica y social entre las naciones. Establecía la igualdad soberana de todos sus miembros para resolver los conflictos así como el rechazo de la fuerza, la no injerencia en los asuntos internos de cada nación y el derecho de los pueblos a disponer de sí mismos.

Todos los Estados miembros de la ONU están representados y tienen voto en la **Asamblea General**, órgano deliberativo cuya autoridad es básicamente moral, ya que sólo puede emitir recomendaciones. Además, cuenta con diversos organismos administrativos: Consejo de Seguridad, Consejo Económico y Social, Secretaría, Consejo de Administración Fiduciaria y Corte Internacional de Justicia. La figura más pública de la ONU es el Secretario General.

LOS CAMBIOS

ZONAS DE OCUPACIÓN
británica
francesa

TERRITORIOS ANEXOS
URSS
BULGARIA



Objetivos: se espera que el alumno sea capaz de.

- Identificar las diferentes potencias de la guerra.
- Reconocer alcances y consecuencias del mismo.

Actividades.

Una vez leído el documento proporcionado responda.

- 1- Mencione años del conflicto y las breves referencias al comienzo,
- 2- Mencione y explique las causas del conflicto.
- 3- Como fue el desarrollo de la guerra?
- 4- Transcriba el cuadro de los grupos participantes.
- 5- Como fue el periodo de guerra del pacífico?
- 6- En un mapa de Europa confeccione el de la imagen.
- 7- Lea los temas: consecuencias de la guerra y con su contenido elabore un resumen y elabore un cuadro.

Bibliografía.

VIVES, Vences, historia del mundo contemporáneo. 2015.

Películas.

- En busca del soldado Reagan
- Desembarco en Normandía.
- Ataque a Pearl Harbor..

Docente: Mariela Mondaca.

Directivo: Silvana Brozina.